

GERLITZ, Peter: *Gott hat viele Gesichter*. Das Bild Gottes in den Religionen der Gegenwart. Hamburg 1972: Furche-Verlag. 167 S., kart., DM 7,80.

Der Verfasser will in vorliegendem Buch eine Reihe verschiedener Weisen darstellen, wie Menschen sich jenes Geheimnis ausgedeutet haben, das wir Gott nennen. Die Gottesbilder und Gottesvorstellungen insbesondere der Hochreligionen werden kurz beschrieben. Um den Inhalt näher zu kennzeichnen, seien einige Stichworte genannt: der alles fordernde Jahwe — die Ambivalenz des christlichen Gottesbegriffs, die an Jesus Christus deutlich wird — die Souveränität Allahs — der mystische Pantheismus, wie er sich im Hinduismus ausprägt — die buddhistische Lehre vom Nichts. Der Verfasser vertritt die These, daß es heute notwendig sei, die verschiedenen Gottesbilder auch der nichtchristlichen Religionen zur Beschreibung und Deutung des christlichen Gottesverständnisses heranzuziehen, um wahrhaft ökumenisch von Gott zu sprechen. Sicherlich kann dieses kleine Buch manchem helfen, jene Fülle Gottes zu ahnen, die in den vielen Weisen menschlicher Rede von Ihm aufbricht, und so der „Gottheit über Gott“ näher zu kommen. S. Hammer

VOLK, Ludwig: *Das Reichskonkordat vom 20. Juli 1933*. Reihe B: Forschungen. Bd. 13 der Veröffentlichungen der Kommission für Zeitgeschichte bei der Kath. Akademie in Bayern. Mainz 1972: Matthias-Grünwald-Verlag. XXVIII + 266 S., kart., DM 48,—.

Allgemeines zu den „Veröffentlichungen der Kommission für Zeitgeschichte bei der Kath. Akademie in Bayern“ siehe OK 11 (1970) 513—517. — Erst die Publikation der staatlichen (bearbeitet v. A. Kupper, Mainz 1969) und kirchlichen (bearbeitet von L. Volk, Mainz 1969) Akten über die Reichskonkordatsverhandlungen 1933 hat die Zeitgeschichtsforschung in die Lage versetzt, die umstrittene Vorgeschichte dieses Vertrages aus der Perspektive nicht nur des einen, sondern beider Kontrahenten zu erfassen. Detailliert, dicht belegt und in kritischer Auseinandersetzung mit divergierenden Versionen verfolgt diese erste Gesamtdarstellung die Tendenzen und Faktoren, die auf das Zustandekommen des Reichskonkordates einwirkten, zuerst in einer Rückblende auf die Ansätze in der Weimarer Republik, sodann in sorgfältiger Analyse auf die Kräfteverschiebungen im kulturpolitischen Bereich nach dem 30. Januar 1933 eingehend. Bei der Entwirrung des verschlungenen Ereignisablaufs wird deutlich, wie unter dem Anprall der zweiten Revolutionswelle der Handlungsspielraum des Vatikans zusammenschmolz. Ohne Alternative griff er in einer extrem schwierigen Entscheidungssituation nach der Chance einer vertraglichen Eindämmung von Hitlers Herrschaftsanspruch, um den deutschen Katholiken einen neuen Kulturkampf zu ersparen.

W. Daut

HECK, Erich: *Der Begriff Religio bei Thomas von Aquin*. Seine Bedeutung für unser heutiges Verständnis von Religion. München-Paderborn-Wien 1971: Verlag Ferdinand Schöningh. 307 S., kart., DM 32,—.

In einer Zeit neuen Suchens nach neuem Beten wird die Frage nach dem, was man im Handbuchdeutsch die Tugend der Gottesverehrung oder „religio“ nennt, wichtig. Kein Zweifel, man kann auch von vornherein schon vermuten, hierzu bei Thomas von Aquino vieles lernen zu können. Darum kann das Thema, das zu bearbeiten der Vf. unternimmt, durchaus aktuell genannt werden. Im I. Teil geht Heck dem geistesgeschichtlichen Wandel der Begriffe „Tugend“ und „Religion“ nach, im II. Teil dem Begriff „religio“. Der „Schwerpunkt dieser Arbeit“ (XXIV) liegt im III. und IV. Teil (Die systematische Entfaltung des Begriffes religio, 59—139; Die phänomenologische Entfaltung des Begriffes religio, 140—195). Während der Vf. hier eine fortlaufende Interpretation und Inhaltsbeschreibung von 14 Artikeln verschiedener Quaestionen bietet (der III. Teil folgt den acht Artikeln von q. 81 der Secunda secundae), so wendet sich erst der V. Teil der heutigen Problematik in drei Kapiteln zu (196—259): gegenwärtige Diskussion über den religio-Begriff bei Thomas, aktuelle Neubesinnung über diesen Begriff; Neuverständnis des Begriffes Religion gemäß Thomas von Aquin. Die Einschränkung der heutigen Problematik auf den fünften Hauptteil ist wegen der dort zwangsläufig erfolgenden Straffung auf Schwerpunkte hin zu bedauern — so etwa unterbleibt eine Auseinandersetzung mit der thomanischen Sicht des Gelübdes aus heutiger Sicht, obwohl hier u. a. manches zu sagen nötig und möglich wäre. Die Arbeit weist auf eine Fülle von Detailspekten hin, gelegentlich (etwa in der Frage des sog. „religionslosen Christentums“) wird der Ton leidenschaftlich, ansonsten ist es der ruhige Tonus wissenschaftlicher Forschung. Ob alle Einzelergebnisse dieses Forschens exakt